

EL CANTÁBRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

Santander.—Año VIII—Número 2.475

Director: DON JOSÉ ESTRAÑA

Viernes 21 de febrero de 1902



TERCER ANIVERSARIO

DE LA SEÑORA

Doña Adela G. Camaleño y Araujo

que falleció en Reinoso el 22 de febrero de 1899

DESPUÉS DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS
(D. E. P.)

Sus hijos, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás familia, suplican á sus amigos la encomienden á Dios en sus oraciones.

Todas las misas disponibles que se celebren mañana 22 en el pueblo de Peñacastillo, así como las funerales que se harán en Reinoso, serán aplicados por el eterno descanso de su alma.

Santander 21 de febrero de 1902.

debidamente autorizada puedan producir peligro ó accidentes ó ser causa de perjuicios y obstáculos para el tránsito público, se hagan desaparecer de orden de los Alcaldes, y si fuere preciso de los Gobernadores civiles.

Finalmente, que todos los que ejecuten obras de instalación de servicios eléctricos en carreteras ó zonas de 25 metros á sus lados ó en terrenos de dominio público, sin la competente licencia, se lea invitara para que la soliciten en un plazo de seis meses, y si pasado éste no la pidiesen, ó caso de pedirla les fuere denegada, los Gobernadores harán demoler todos los postes, cables y demás obras ejecutadas.

COLABORACIÓN DE "EL CANTÁBRICO"

El crepúsculo de los dioses

La tempestad se acerca. Nos empuja, nos obliga á luchar. Ya se dibuja en el rojo crepúsculo profundo, cual águila magnífica y dentada que se cierne implacable y gigantesca, tendidas las dos alas sobre el mundo.

Ya estallan los sangrientos episodios, arde la indignación, rugen los odios, vibran sin tregua llameantes iras, y surgen poderosas é indignadas á demoler dispuestas, las espadas, las piquetas, las hoces y las llamas!

Caminamos á pasos de gigante al drama apocalíptico; un constante vendaval de tormenta nos azota; la humanidad, la sociedad presente, marcha al galope, despeñada, ingente, á una oscura y terrible bancarrota.

Sordo clamor de cólera palpita, vago rumor de tempestad se agita, late en los cuerpos y en las almas late una ansiedad, una ansiedad suprema todos los pechos varoniles quema, todas las frentes pensadoras bate.

Ya los dioses se marchan, ya se siente por el dolor necesidad ardiente del torbellino vengador y ciego que anime los espíritus, que encienda los corazones, que en brutal contienda cauterice las llagas, con el fuego.

El dios de las tormentas vengadoras su cólera encendió, contó las horas de iniquidad, de duelo y de desmayo, y vibró en el espacio, antes sereno, la voz apocalíptica del trueno y la espada magnífica del rayo.

Y en el rojo crepúsculo, en derrota, van fugitivos, con la espada rota, llenos de miedo y de pavor los reyes, falange de titanes derrotada, generación de dioses despeñada del viejo Olimpo de las viejas leyes!

¡Arden las forjas, los martillos suenan, las altas torres que los aires llenan se derrumban al suelo hechas pedruzcos; férreas piquetas sin cesar destruyen... los muros tiemblan... y los dioses huyen, arrojados del templo á latigazos!

Ricardo León.

LA HUELGA GENERAL

POR TELEGRAMA

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 20—15'10.

En Barcelona

Las noticias que se reciben de Barcelona dan cuenta de que el día amaneció lluvioso.

El aspecto de la población sigue siendo muy triste.

Las calles se hallan desiertas.

Sólo se veían á primera hora grupos de curiosos que examinaban los balazos que había en las fachadas de muchas casas.

En Gracia se ha agotado el pan.

Las tabernas se hallan cerradas y con un letrero en que se lee: «Por falta de pan.»

Los establecimientos que se habían abierto por la mañana y tenían entornadas las puertas, se han visto obligados por los obreros á cerrarlos.

Esta mañana en el Arco del Triunfo, al dirigirse los empleados de la Compañía del Norte á sus trabajos, se han visto sorprendidos por grupos de huelguistas que les cerraban el paso.

Acudieron tropas en su auxilio, originándose una colisión.

Uno de los empleados del ferrocarril de Francia resultó muerto.

Se han suprimido algunos trenes.

La colisión ocurrida ayer en la Cruz Cubierta tuvo mayor importancia que la que se le dio en un principio.

Además de los heridos ya comunicados, hubo otros muy graves.

En la lucha contra los grupos tomaron parte, además de la guardia civil, el regimiento de Caballería de Tetuán.

Se añade que alguno de los heridos ha muerto.

Los obreros huyeron después por la montaña.

Un guardia civil resultó herido.

A pesar de la prudencia de los guardias y tropas, éstos se ven en la imposibilidad de guardar actitud expectante ante las provocaciones y acometimiento de las masas.

Con este motivo se ven en la necesidad de hacer fuego para repeler á los agresores.

Falta personal para acudir á todas partes.

Los alborotadores usan armas de fuego, largas.

Esto hace suponer que cuentan con depósitos de fusiles.

A las dos de la tarde aumentaban los grupos.

Lo del día

POR TELEGRAMA

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 20—15'10.

Lo que dice Weyler

El general Weyler ha afirmado que son exageradas muchas de las relaciones que publican los periódicos.

Añade que muchos de los sucesos que relatan, para él son desconocidos; eso que ha ordenado que se le tenga al corriente, por aquellas autoridades militares, de todo cuanto ocurra.

Consejo

Se celebró en Palacio el Consejo de ministros presidido por la Reina.

El señor Sagasta, en su discurso, se ocupó extensamente de los sucesos de Barcelona.

Dijo que éstos reconocen por principal causa una cuestión social, no una cuestión nacional.

En vista de esto—dijo—el Gobierno obrará con mucha prudencia para el restablecimiento del orden público, á fin de no excitar los ánimos en la cuestión obrera.

Hizo resaltar el apoyo de las oposiciones para el mantenimiento del orden y cree que el Gobierno cuenta para esto con medios suficientes.

Los ministros de la Guerra y de la Gobernación leyeron telegramas oficiales de Barcelona.

Según éstos, hasta las diez y cuarto de la mañana reinaba tranquilidad.

Han circulado los tranvías eléctricos, custodiados por las tropas y conducidos por ingenieros militares.

Firma

La Reina ha firmado los siguientes decretos:

Admitiendo la dimisión del general Pérez Galdós de vocal del Cuerpo Consultivo de Guerra y nombrando para sustituirle al general Salcedo.

Nombrando dos coroneles para el mando de los regimientos de Otumba y Murcia.

Consejo

Terminado el Consejo, se reunieron los ministros en Consejo, para distribuirse las tareas parlamentarias.

Se aprobó el expediente de reorganización de Instrucción pública.

Se aprobó también la permuta de terrenos del Ayuntamiento de Valencia y el ministerio de la Guerra para dividirlos en parcelas destinadas á la construcción de edificios.

Se aprobó la compra directa del material para el cuerpo de ingenieros de Bilbao.

Instalación de una Zona de Reclutamiento en Tarrasa.

Negativa

El Gobierno niega rotundamente que piense suspender las sesiones de las Cámaras; antes bien, ha dicho que activará las tareas parlamentarias.

Buque de guerra

En Cádiz se está preparando activamente el acorazado Pelayo para zarpar con rumbo á Barcelona.

Hoy tomó carbón en el arsenal de la Carraca.

RICARDO.

Atribuciones de los Alcaldes

El Director general de Obras Públicas ha publicado una orden circular, fecha 15 del corriente febrero, en la que se dispone que los Alcaldes deben admitir cuantas denuncias se les presenten contra los que establezcan, sin la debida autorización, palomillas y cables para corrientes eléctricas en las carreteras del Estado.

Que siempre que en esas condiciones se intente construir obras con destino á servidumbres de fluido eléctrico, los Alcaldes ordenarán su suspensión, imponiendo á los que las ejecutan sin permiso de la superioridad los correctivos que impone el reglamento de carreteras.

Que cuando esas obras que se ejecutan sin la

La agitación es grande. Las tropas han recibido órdenes muy severas.

Se han puesto á circular algunos tranvías custodiados por tropas y dirigidos por ingenieros militares.

Esta mañana se repartió una hoja excitando á los obreros á seguir en la resistencia.

La lista de las víctimas conocidas hasta ahora en los sucesos de estos días, son:

Ocho muertos, 32 heridos é infinidad de contusos.

La mayoría de estos últimos son transeúntes.

Las noticias de última hora son muy graves y aumentan el conflicto en las calles de Barcelona.

Desde los balcones arrojan materias explosivas.

Además de las fuerzas del ejército funciona el servicio de incendios de la población.

Se dice que se oye fuego de fusilería.

Los grupos de obreros engrosan donde hay escasez de fuerzas.

Las autoridades militares adoptan serias disposiciones.

En Castellón

Participan de Castellón que se ha declarado la huelga general.

No trabajan la mayoría de los talleres y fábricas.

Las tiendas han sido cerradas.

Los grupos de huelguistas recorren las calles.

La policía los disolvió.

El grito de los huelguistas es: «Huelga general.»

En Zaragoza

Noticias de Zaragoza dan cuenta de que esta mañana comenzó la huelga general.

Fueron cerrados todos los establecimientos á excitación de los huelguistas.

La guardia civil y policía adoptaron precauciones.

En la plaza de la Magdalena se reunieron los huelguistas en gran número.

Acordaron que la huelga general sea un hecho y que se extienda á los obreros del campo.

La policía disolvió los grupos.

Hasta ahora no se sabe que hayan ocurrido colisiones.

Madrid 20—16'40.

Las nuevas noticias que se reciben de Zaragoza dan cuenta de que aumenta la huelga.

El coronel señor Plantada se ha hecho cargo del Gobierno civil.

Ha celebrado una conferencia con el Capitán general, poniéndose de acuerdo.

Fuerzas de la guardia civil y de policía han montado retenes.

Hasta ahora no han ocurrido coacciones.

En Valencia

A primera hora de la mañana la población presentaba un aspecto extraño.

Sólo se veía circular por las calles algunos grupos de obreros.

A las nueve aumentaron los grupos en la plaza de San Francisco.

Entre los obreros se preconizaba la huelga.

Los tranvías circulaban, y se comenzó á oír gritos de: «¡A las cocheras los tranvías!»; pero hasta este momento todavía funcionan los de todas las líneas.

La guardia civil llegó á la ciudad plaza y comenzó á disolver los grupos, sin que esto diera ocasión á colisión alguna.

Otro despacho dice que el Gobernador civil salió á recorrer la población para apreciar por sí mismo el estado de ella.

Un grupo de obreros se dirigió á la fábrica de Tabacos con objeto de conseguir que las obreras abandonasen sus labores, y allá se enviaron fuerzas de policía para evitarlo.

Otro grupo de huelguistas salió de los solares de San Francisco, obligando á retroceder hasta el apeadero de la Glorieta á los tranvías de la Compañía Valenciana.

El Gobernador civil, al tener noticia de esta agresión, envió fuerzas de la guardia civil para que custodiasen los carruajes, ordenando que se restableciese el servicio.

Las últimas noticias recibidas de la ciudad del Turia dan cuenta de que se agrava el conflicto.

Son muchas las fábricas y talleres que se hallan paradas.

En el centro de la población los grupos de huelguistas han obligado á cerrar los establecimientos.

Las fuerzas de la guardia civil han sido sustituidas por las tropas, que han salido á la calle después de una conferencia celebrada por las autoridades.

Se han establecido varios retenes.

Hasta ahora no han ocurrido colisiones graves.

Han sido detenidos nueve huelguistas.

Se ha suspendido la circulación de los tranvías.

Comentarios en Francia

Un despacho de París dice que desde que comenzó á ejercer sus funciones la previa censura española, empezaron á llegar de Londres noticias alarmantes.

El periódico L'Éclair dice que es inútil que el Gobierno español trate de desvirtuar la gravedad de los sucesos, pues bien la demuestra el hecho de haber sido declarado el estado de sitio en Barcelona, sin que se haya solucionado el conflicto en dos días, y que esto da una prueba de la fuerza y de la organización de los elementos huelguistas.

RICARDO.

Los perros dañinos

Repetidas veces hemos dicho que debe castigarse sin compasión, con la mayor energía, á los dueños de perros dañinos, verdaderas fieras cuyos inesperados y peligrosos ataques exponen á las gentes á muy graves contingencias, porque los tales dueños son autores de una imprudencia irritante en el hecho de tener por gusto expuestos á los demás á la ferocidad de sus bestias.

Ayer ocurrió en el pueblo de Monte un suceso tristísimo, que viene otra vez á exigir aquellos castigos de la manera más imperiosa.

Una pobre niña de trece años, Trinidad Nieto Bolado, hija del vecino Onofre Nieto, fue acometida por un perro que se hallaba suelto, propiedad de Paulino Gómez (a) Comino, derribándola en tierra y mordióndola con tanta furia que la arrancó el labio inferior, causándole además heridas en el cuerpo y en la mano izquierda.

El padre, desolado, la trajo á curar á la Casa de Socorro y después fue llevada al Hospital de San Rafael, mientras de orden de la Alcaldía fue el veterinario municipal á reconocer el perro.

Por fortuna, parece que no presenta síntoma alguno de rabia; pero, por eso mismo, la energía por parte de las autoridades para castigar á su dueño debe ser mayor. ¿No se obliga á los que tienen fieras á enjaularlas con toda seguridad?

¿Pues quién duda que un perro feroz, como el causante de tan gran desgracia, es tan peligroso como la peor de las fieras? ¿Qué de extraño hubiera tenido un arrebato contra el dueño de ese can, por parte del padre de esa pobre niña, desfigurada para siempre?

Reclamamos, por lo tanto, la acción enérgica de las autoridades para que sirva de escarmiento. Se hace preciso ordenar inmediatamente la muerte de ese perro, la imposición de una fuerte multa á su dueño y la denuncia á los tribunales para que le obliguen á una indemnización.

El señor Gobernador y el señor Alcalde tienen la palabra, si no quieren hacerse responsables de ese suceso odioso.

DATOS

PARA EL

Congreso Panamericano

Los Estados Unidos, autores de la doctrina de «América para los americanos» y que quieren imponer su dominación moral y si posible fuera la material á las demás repúblicas de aquel Continente, han sido los principales promovedores del Congreso Panamericano.

Mas del apoyo que prestan á los Estados de origen latino y de lo felices que son éstos bajo la influencia de aquéllos da idea el siguiente suceso que tomamos de un periódico ecuatoriano con motivo de una reclamación formulada por un yanqui contra el Gobierno de Quito:

«Decididamente los americanos tienen la cualidad de reírse en cuanto salen de su país; más bien dicho: de que se los haga tan delicada la epidermis que todo les ofende.»

Desde que las naciones Sud-Americanas se han puesto en relación con la gran República, no se tiene punto de reposo y hay que mirar á cada ciudadano de la Unión con un lente de aumento, quitarle el polvo con suavidad, informarse diariamente del estado de su salud y colocar todas nuestras instituciones á la altura que satisfagan al linaje huésped.

Porque si un simple ciudadano americano se alza una juma fenomenal (lo que no es raro) y lo llevan á la Policía, ya somos unos arbitrarios, no reconocemos los derechos individuales, andamos aún con taparrabos, etc., etc., y tenemos que pagar algunos miles de dólares.

Si se enferma un yanqui, la cosa es clara: no tenemos higiene, ni clima, ni sistema de vida á prueba de anglo-americanos, ni somos personas indemnizables al canto.

¿Que hay revolución?

Desacato inculcable si un americano reside en la ciudad donde se protesta armadamente contra el Gobierno y envía de escuadras, ocupación militar, reclamaciones y... vengan dólares.

No nos dice el correspondiente el consúl americano de ofensa que ha recibido el consúl americano en Esmeraldas, pero es probable que hayan llevado á la Policía algún cerdo de su propiedad por andar vagando en la vía pública, y nos cuesta ese atentado algunos miles de dólares.»

CRÓNICA DE PARÍS

Señor director de EL CANTÁBRICO.

París 17 febrero 1902.

Noticias de Inglaterra, Austria y Bélgica

Una elección senatorial, algunos discursos políticos, indiferentes reuniones, el anuncio de que el Cardenal Richard se propone ir á Roma con muchos curas párrocos, esto, y alguna otra noticia exclusivamente local, no puede dar motivo para interesantes informaciones de Francia. Pasaremos, por consiguiente, la vista por otros países.

De este modo veremos que en la Cámara de los Comunes de Inglaterra acaba de ocurrir un hecho bastante ingenioso en materia de obstruccionismo. Sabido es que se ha presentado á dicha Cámara un proyecto de ley autorizando el matrimonio del viudo con la hermana de su difunta mujer. La Iglesia anglicana considera que esta autorización es contraria á los usos tradicionales ingleses y que, por consiguiente, no debe votarse dicha ley. Pero ¿cómo impedirlo si la mayoría parlamentaria estaba dispuesta á aceptar el proyecto? De una manera muy sencilla: impidiendo la votación. Para esto el grupo de diputados adversarios de dicha votación se situó en masa, inmóvil, en el pasillo por donde forzosamente debían pasar los diputados para votar. De este modo, á pesar de las protestas y exclamaciones, pasó la hora oficial y no pudo recar votación.

Claro está que este resultado no impedirá la adopción de la ley más tarde; pero por el momento y en el sistema inglés parece que este plazo de espera es de un año—la obstrucción ha conseguido su objeto.

—El príncipe heredero de Austria y Hungría acaba de hacer un viaje oficial á San Petersbur-

Carlos M^c Conachy

DEBISTA

MUELLE, 34, 2.º DERECHA

El Dr. Benet, médico y dentista, MUELLE, 14, 2.º

Víctimas inocentes

En los campos de concentración del Africa del Sur han muerto, desde que se agrupó en ellos á la población boer, trece mil niños á causa de las enfermedades contraídas por las malas condiciones sanitarias de los campamentos.

Hubiera sido más humano y aun quizás más económico para Inglaterra, pero siempre, si, más en armonía con la caridad de que blasona, haber transportado á esas inocentes víctimas de la guerra á territorios más sanos de las innumerables colonias británicas, donde hubieran encontrado mejor clima y más higiene, donde las exigencias de la guerra no les impusiera la necesidad de vivir apañados bajo la vigilancia y custodia de las tropas que hoy se emplean en ese servicio de los campos de concentrados.

Pone espanto en el ánimo más sereno pensar en ese enorme sacrificio de niños, realizado en las aras de la maldita divinidad de la guerra: sacrificio que implica el de casi toda una generación del pueblo boer y que le pone en grave peligro, abocado á desaparecer, ó al menos á sufrir retroceso tan grande que por espacio de muchos años no inquiete á sus dominadores con intentos de rebelión en sus deseos de independencia.

Mas á cambio de esa tranquilidad del opresor, la maldición de esas trece mil madres privadas de sus pequeñuelos, caerá sobre la conciencia de quienes, con sus criminales ambiciones, fueron causa de que en los campos de Africa del Sur presente Inglaterra el papel de Herodes para la nación que tan valientemente viene luchando por su independencia, por esa independencia tan rudamente combatida por los hombres y la naturaleza, cimentada á fuerza de luchas y de la cual es tan celosa que para mantenerla ya se anuncia que ha realizado una nueva emigración hacia el interior del misterioso continente negro para echar los cimientos de un nuevo Estado libre, lejos de los por ellos odiados ingleses, que hace un siglo vienen paulatinamente desalojándolos de los territorios que ocupan y colonizan, flejes á las tradiciones de raza y de idioma y al odio que profesan á los que pretenden dominarlos.

RASCOS LITERARIOS

EL MIRADOR

Bella es la reja cuando abril la viste de frescas rosas y de albahaca oliente; pero es más bello el mirador oriente que los embates de la edad resiste. Cual la reja andaluza mudo asiste á los lances de amor, fiel confidente; es jaula abierta en el verano ardiente, cerrada estufa en el invierno triste. Fanal de deslumbrante pedería semeja, de la tarde en el desmayo; la luciente y sin par cristalería; cuando el sol en su centro se retrata, custodia de oro, y de la luna al rayo alter vistoso de brumida plata.

F. Aquino Cabrera.

Publicaciones

"Sol y Sombra"

El núm. 264 de este popular semanario laurino, correspondiente al jueves 20 del actual, es muy interesante para los aficionados. Contiene, entre otros trabajos, una notable Crónica laurina, referente al último tercio de la lidia, por Pascual Millán; amplias informaciones de las corridas efectuadas en México (beneficio de Lagatijillo) y Lima; con preciosas instantáneas, y un artículo necrológico con el retrato del malogrado colaborador artístico de Sol y Sombra, don José Rindavets, encerrando dicho número una preciosa portada original de Emilio Porsel, titulada Desafutando.

Hemos recibido el número 278 de la interesante revista El Progreso Agrícola y Pecuario, que se publica en la corte, y cuyo sumario es el siguiente: Crónica agrícola.—Alvarez Muñiz: Cultivo comparativo de la remolacha y el nabo.—Triptolemo: Enseñanza agrícola.—Miguel Dasso y Olasquasti: Importancia de las labores.—Vicente Vera: Conservación de las sustancias alimenticias.—Leandro Navarro: Enfermedades criptogámicas de los trigos (continuación)—La enseñanza agrícola ambulante.—Noticias.—Leandro Navarro y Guillermo Quintanilla: Sección de consultas.—Personal agrónomo.—Miscelánea.—Sección de mercados.—Anuncios.

Esta revista contesta gratuitamente cuantas consultas agrícolas, le dirijan sus suscriptores. Se suscribe en la calle de las Hileras, 8.

Abonos químicos

Su aplicación para prados, febrero y marzo. Para cereales, hasta junio.

BARQUIN ALONSO Y COMPañÍA Muelle, 16

Huevos para incubar

De gallinas y gallos Andaluces, Prat y Brahma; postura de 130 a 160 huevos; 3 pesetas doceana mixta de las tres razas. De patos mixta de raza francesa y del país, a 2 pesetas. Informes en esta administración.



CHARADA

Núm. 25

por Petimetre

Saliendo de un baile en Lima con traje de prima prima y con mi buen primo Amós, me admiró la monería con que un hermoso dos de cuara con cuatro decia. Al escucharle mi primo con gracia (vocal tras tres:) esa voz parece un trino cantado por un inglés.

COMPRIMIDO

Núm. 25

por Mangas Verdes

Lema

JEROGLÍFICO



SOLUCIONES

A LAS FRIVOLIDADES ANTERIORES

A LA CHARADA

MARIANO

AL ANAGRAMA

VICTOR HUGO: «LOS MISERABLES»

AL JEROGLÍFICO

AFILADOR QUE AFILA, GANA DINERO

Man acertado todas las frivolidades: Un asiduo frivolidista; Piripili; Magaña y Pestaña: Una hermosa costurera; Sentimientos humanitarios; Antiguo y Moderno.

Charada y anagrama: El tío Canutillo; Curo costurero; ¿Cuánto sufrió? El doctor Paciencia.

Charada y jero glífico: La buena sombra; El simpático Pitoto; Fíguro.

CORRESPONDENCIA

«Dos aflidores.—Siento mucho el no poder complacer a ustedes. Otra vez será.»

J. de la M. S.—Sus charadas no son admitidas, por estar cerradas ya los turnos.

En otra ocasión firme con un pseudónimo: Magaña y Pestaña.

Permítame que les diga que sanagúes muy lactosas, lo cual en nada me extraña, siendo que son magañeras.

El hombre gris.—Perdoneme la demora; pero nunca es tarde si la dicha es buena. Consulte su pregunta con el grabador, el cual me manifestó que resultaría de un impropio trabajo los dibujos necesarios para su publicación.

Sentimientos humanitarios.—Ha llegado ya tarde; puede guardarlo para mejor ocasión.

Una hermosa costurera.—Si no fuera usted de gremio, vamos... que no sé qué haría; pero siendo de las del oficio me contengo porque no me queda otro remedio.

Pues pudiera dar el caso que siendo usted costurera si la decía que no me llamara así me quisiera o una palabra cualquiera que afectaría a mis riñones!

¡ATENCIÓN!

Dentro de breves días tendrá lugar un gran concurso para premiar a los frivolidistas que den más prueba de quínqué y faroles.

El Posturas.

COTIZACIÓN

de las operaciones verificadas en el día de ayer por el Colegio de Corredores de esta plaza

Obligaciones ferrocarril de Alar á Santander. 119 50

Obligaciones ferrocarril Cantábrico, 1.ª hipoteca. 98 25

El adjunto de tarro, N. C. Vivas.

caso, deben hacer los padrones con cuidado, procurando no incurrir en equivocaciones que pueden acarrearles perjuicios.

Un herido

En una fábrica de calzados establecida en la calle Alta, esquina á la Rampa de Sotileza, ocurrió ayer mañana un suceso verdaderamente lamentable.

Habíábanse los obreros en el trabajo y, según parece resultar de algunas declaraciones, uno de los operarios, encargado de una sección, que venía oyendo hace tiempo burlas y frases ofensivas de los otros, y que había sufrido en silencio constantes molestias, tuvo ayer unas palabras con otro, joven de 18 años, llamado Tomás Costoide Morante, y agarrando una cuchilla del oficio dió con ella un golpe en la región escapular derecha.

El herido fue curado en la Casa de Socorro, y después ingresó en el Hospital. Afortunadamente la lesión no es grave, al parecer, pues el golpe fue dado muy perpendicularmente y aparentemente no interesó órganos principales.

En cuanto al autor del hecho, se llama Anastasio Ramos Criado, es un obrero honradísimo, sumamente laborioso, de antecedentes inmejorables según todos aseguran. Es casado, natural de Cabilas de los Oteros, provincia de León, y tiene 40 años.

Ingresó en el Cárcel.

De Peñacastillo

Recibimos una carta de Peñacastillo en la que se nos denuncia que en el barrio de San Martín, de aquel pueblo está completamente abandonada la biblioteca pública.

Entre otras cosas, y además de quejarse nuestro comunicante de la inercia y de que se permite depositar en las vías públicas y en las inmediaciones de las casas, sufriendo por ello insostenibles hedores, nos hace saber que alguna fuente se halla en bésimo estado y que, recientemente, se han tirado á la calle las ropas de uso de un tuberculoso allí fallecido, exponiendo á aquel vecindario á los gravísimos peligros que tal inmundicia puede acarrear.

¿No podría la Alcaldía enterarse de lo que haya de cierto en todo esto, para aplicar el oportuno remedio?

La estación de Bilbao

Ayer se celebró en la Alcaldía una conferencia entre el ingeniero del ferrocarril de Bilbao señor Gorbeia, los concejales de la misma Compañía señores Alday, Quijano y Plasencia, y el Alcalde señor San Martín.

Según hemos podido averiguar se trató del ya famoso asunto del emplazamiento de la estación, para lograr el que la actual desaparezca cuanto antes del sitio que ocupa.

Animados todos de los mejores deseos, se seguía tratando de intentar nuevos medios de avenio por ver si se da solución al problema que ya nos dio como definitivamente resuelto hace tantos meses la tristemente célebre triple concejil que fue á Madrid á gestionar el descaído arreglo.

Lo de Ramales

Persona bien enterada nos dice que en vista del autojudicial dictado por el Juez especial en el asunto de Ramales dejando sin efecto el procesamiento, se ha comunicado ó se va á comunicar por el Gobernador civil de la provincia orden á que sean repuestos en sus cargos los concejales propietarios.

En cuanto á los cargos conferidos, como el de Alcalde y demás que hayan recaído en elegidos, no podrán ya variarse, por haberse constituido el Ayuntamiento conforme á ley, aunque fuera con concejales interinos; pero éstos cesan, y si recae en ellos en alguno de ellos quedarán vacantes y habrá que proceder á elegirlos de nuevo.

Ha sido denunciada por los municipales una mujer llamada María Ortiz que produjo ayer un escándalo en la Plaza de Atrazanas, profiriendo insultos contra el Alcalde y los concejales cuando los guardias la intimaban el respeto debido á las disposiciones de las Ordenanzas.

Caridad

Una señora nos ha entregado 3 pesetas para la familia del empleado de la cárcel fallecido hace pocos días, y 2 para la familia de José López, calle de Vargas, núm. 11.

Además hemos recibido para la familia del empleado de la cárcel 250 de una señora, y una de F. G.; y para José López, 250 de una señora.

Hemos hecho entrega de una peseta que para él habíamos recibido de C. G., al guardia civil retirado Horacio Román.

Anoche, después de cerrada la plaza de Atrazanas, se oyeron allí dentro gritos. Acudió el guardia de punto y halló que dentro del mercado había quedado un anciano al cual no vieron los encargados de cerrar.

El guardia avisó al Principal y de allí fueron á abrir al enjaulado, que recobró la libertad á los pocos minutos.

En el Ayuntamiento celebró ayer el Alcalde una nueva reunión con los alcoholeros, pero no se llegó á un avenio.

Sobre esté punto y demás relacionados con la recaudación de consumos, trataremos tan pronto como nos lo permitan las urgentes atenciones de otros trabajos que tenemos en estudio.

El distrito de Cabuérniga

Se comprueba que la elección de un diputado á Cortes por el distrito de Cabuérniga será tranquila.

Ha sido ahora el candidato oficial, señor Garnica, no tiene oposición alguna en aquellos Ayuntamientos cuya representación en Cortes ostentó tanto tiempo honrosamente su ilustre padre.

Anteanoche hizo el Alcalde señor San Martín una visita de inspección á los puestos de consumos y á los puntos de vigilancia de los serenos, hallando ocasión de observar que algunos dependientes de uno y otro cuerpo se hacían acreedores de severa represión.

También hemos sabido que se apprehendió un importante fraude que se trataba de realizar con una salida de agua, que se quiso justificar como vino.

¿Preguntamos. ¿Por qué de estas cosas no se dan publicaciones oficiales á la prensa, con los nombres de los castigados y el importe de los multas de descubierto, para que sirva de estímulo á los vigilantes y de castigo mayor á los defraudadores?

Concejales repuestos

Ayer se recibió en este Gobierno civil una real orden disponiendo que deben ser repuestos en sus cargos los concejales electos por los pueblos señores Elizalde y Ruiz, que habían sido protestados por suponer que no reunían las condiciones legales.

Dicen de Torreavega que en la mañana de anteayer se recibió allí la noticia de haberse dado muerte, casualmente, un vecino de Las Fraguas, llamado Antonio Antón García.

Partió ser que iba de caza y al entrar en un matorral se le desparó la escopeta, que tan triste fin dió á su portador.

Movimiento marítimo

Día 20

Buques entrados

Vapor Peña Cabarga, de Bayona, en lastre.

Vapor Solon, de Burdeos, en lastre.

Vapor Donostia, de San Sebastián, con carga general.

Vapor Fomento, de Bilbao, con carga general.

Vapor México, de Requejada, en lastre.

Buques salidos

Vapor Herrera, para Sevilla, con carga general.

Vapor Cantabria, para Gijón, con carga general.

Vapor Sumbean, para Glasgow, con mineral.

de noviembre de 1900 se dirigieron á la casa que en el pueblo de Cóbrecos habita doña Paulina Gutiérrez, y aprovechando la ausencia de esta señora hubieron de penetrar en referida casa valiéndose al efecto de una escalera, por la cual subieron al tejado, desde donde, forzando una ventana que comunicaba con el desván, pudieron bajar con facilidad á las demás habitaciones de la casa.

En un delito de robo, de autores á los procesados con la circunstancia agravante de haberlo ejecutado de noche, pidiendo para cada uno de ellos la pena de tres años, seis meses y 21 días de presidio correccional.

La defensa de Antonio Pérez solicitó su absolución por no haber tenido participación en el hecho y la de Delfín Quintana que se impusiera á éste la pena de un año, ocho meses y un día de presidio correccional.

Practicadas las pruebas, el señor fiscal modificó sus conclusiones en el sentido de que se apreciara en contra de los dos procesados la circunstancia agravante de reincidencia y se impusiera á cada uno cuatro años y dos meses de mencionada pena, con cuyas conclusiones estuvo conforme la defensa del Delfín, sosteniendo las susyas de la del Antonio.

Hecho el resumen por el señor Presidente, el Jurado dió veredicto de culpabilidad respecto al ciudadano Antonio y de culpabilidad en cuanto al Quintana, y la Sala dictó sentencia de conformidad con el mismo, absolviendo al Pérez Torosó y condenando al García Quintana á la pena de cuatro años y dos meses de presidio correccional é indemnización de 44 pesetas.

En causa procedente del Juzgado de esta capital, seguida contra Mauricio Lorenzo Pérez, por lesiones á Carlos Bartolomé, se dictó sentencia absolviéndole, declarando de oficio las costas y el hecho de falta, y de la competencia del Juzgado municipal.

Ayer tuvo lugar el juicio oral de la causa procedente del Juzgado de Cartro Urdales, seguida contra Pio López Gómez, porque en la noche del 29 de junio último había tenido una cuestión con otro en el baile de la Barrera, del pueblo de Castro, en cuya cuestión intervino para separarlos Manuel Losada y después de apaciguada aquella el procesado hubo de producir al Losada una herida con arma blanca en la parte lateral derecha del cuello, para cuya completa curación necesitó 20 días de asistencia facultativa.

El señor Fiscal, en sus conclusiones provisionales, que sostuvo como definitivas, calificó los hechos de un delito de lesiones menos graves, de autor sin circunstancias al procesado, pidiendo por el mismo la pena de dos meses y un día de arresto mayor, costas é indemnización de 40 pesetas al perjudicado.

La defensa del procesado solicitó su absolución por no ser su defendido autor de los hechos que se le imputan.

En causa procedente del Juzgado de Villacarrido, seguida contra Daniel Lavín Pérez por hurto de gallinas, se ha dictado sentencia condenándole en la pena de dos meses y un día de arresto mayor y 12 pesetas de indemnización al perjudicado.

Por la Dirección General de Establecimientos penales, ha sido nombrado vigilante de primera clase, con destino á la cárcel de esta capital, don Marcos Gil Torresó.



Registro civil

Movimiento demográfico del día 20

Nacimientos: Varones, 2; hembras, 4.

Funciones: Ascension Ramos Mantilla, de 17 meses; Cisneros, 20. 5.

Teodosia Vicente Rueda, de 60 años; paseo del Alcazar, 1.º

Antonio Campó Torre, de 2 años; Tantiñ, 5. 3.º

Jesus Nicolás Gómez, de 2 meses; Casa Expó sítos.

Francisco Ruiz Cadeno, de 27 años; Hospital civil.

Felipe Quintana Trueba, de 33 años; Muelle, 34. 1.º

María Ruiz Lavín, de 45 años; Ruamayor, 30. 3.º

Matrimonios: 3.

Mercancías llegadas ayer por el ferrocarril del Norte:

100 bultos harina; á García; 70 idem paja; á Río; 109 idem harina; á Yllera; 130 idem salvados; á idem; 318 idem harina; á idem; 66 idem vino; á Pereda; 51 idem harina; al portador; 15 idem salvados; á Martínez; 31 idem idem; á Ríos; idem idem aguardiente; á Martínez; uno idem idem; á Hoyos; 6 idem idem; á Cipriano; uno idem idem; á Moral; 12 idem vino; á Uzcudun; 20 idem idem; á Fuentes; 23 idem idem; á Martínez; 90 idem aceite; á la orden; 146 idem cebada; á la orden; 12 idem vino; á J. Vilegas; 66 idem idem; á Pereda; 70 idem paja; á la orden; 109 idem harina; á González; 109 idem idem; á Gutiérrez; 80 idem paja; á la orden; 13 idem vino; á Uzcudun.

No sólo en España, sino en Europa y América, se ha generalizado un tratamiento con el que se curan, aunque sean muy crónicas, las enfermedades del estómago é intestinos, el dolor, las acedías, aguas de boca, indigestión, diarreas en niños, los estómago é intestinos, la anemia y el clorosis con dispepsia, diestra del estómago, neurastenia gástrica, catarros intestinales y mareo de mar. Muchos miles de enfermos deben su salud á esta excelente medicación, que es el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, poderoso tónico que abre el apetito, ayuda á las digestiones y nutre al enfermo. Pídese siempre Elixir Saiz de Carlos, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exhíbase en las etiquetas la palabra «Stomalix», marca de fábrica registrada en Europa y América.

A una pobre vendedora de billetes de lotería se le ha perdido 3 duros del próximo sorteo, correspondientes al número 843.

La persona que los haya encontrado puede hacer una obra de caridad entregándolos en esta administración.

El padrón de cédulas personales

Los agentes de la Administración de Contribuciones han comenzado hace días la formación del que ha de regir en el corriente año, repartiéndose y recogiendo las hojas declaratorias que han de servir de base.

Esta labor es indiferente con el vecindario mira el cumplimiento de este deber, que pocas personas son las que se enteran de las «observaciones oficiales» insertas en las hojas repartidas, entre las que se citan los casos de defraudación y penalidad en los que con frecuencia se incurre por ignorancia de los mismos.

Con el fin de evitar al público los perjuicios consiguientes, citaremos los que tienen relación con la formación del padrón, y que son: «Incurrirá en la multa del duplo del valor de la cédula que les haya correspondido, y además en el duplo del arbitrio municipal, los individuos que obligados á obtener cédulas dejaren de incluirse en la formación de los padrones.»

«En igual penalidad incurrirán los que en las hojas para la formación de los padrones cometan falsedad respecto á las circunstancias que sirven de base para la clasificación de la cédula que á cada cual corresponde.»

Aconsejamos, por lo tanto, al vecindario el cumplimiento de ese deber, para lo cual, en todo

viene del extranjero, y hoy se cotiza á 50 francos el kilo, á lo cual hay que añadir 35 francos de derechos de Aduanas; con los cambios, el porte, etcétera, puede calcularse que en números redondos cuesta quinientas pesetas el kilo de morfina.

Ya se han hecho en España algunos ensayos de tan precioso cultivo, y con excelentes resultados; hace algunos años se verificaron pruebas muy satisfactorias en Ponte del Arzobispo (Vizcaya), y más recientemente en Pinto (Madrid) por el farmacéutico Doctor Reymanúo, el cual me mostró un pan de opio con la consistencia, olor, color y demás propiedades de esta substancia.

Peró no basta ensayar, sería preciso que, previas y prudentes tentativas, y visto el favorable resultado, el hombre de iniciativa se arriesgara á emprender el negocio en grande escala, estudiando con todo detenimiento y de un modo científico el expresado cultivo, siguiendo además el procedimiento que, con mejor éxito se emplee en los países productores.

Obtenido un opio de buena calidad completárase la empresa, si se fundase una fábrica ó laboratorio en que no faltase ninguno de los elementos modernos, para la extracción de la morfina, y tal vez andando el tiempo nos redimiríamos de ese forzoso tributo que pagamos á la extranjería.

Cuyo oportuno suplir algunos datos referentes al cultivo de la adormidera (Papaver somniferum, familia de la Papaveráceas), tan sencillo, que debe animar á algunos agricultores á probar la aventura.

Existen muchas variedades de la adormidera, siendo las más importantes la album, depressum, glabrum, nigrum y setigerum; esta última se encuentra en Canarias, Cataluña, Valencia y algunas otras regiones españolas. En Europa se cultivan ciertas variedades de adormidera para obtener el aceite de sus semillas, y otras, como la setigerum, como adorno en los jardines; pero en Oriente, donde se cultiva en grande escala la adormidera, se explota para obtener el opio.

El procedimiento que se sigue para su obtención es el siguiente: Pocos días después de la caída de los pétalos y estambres, cuando comienza el fruto á perder su color verde y antes de que madure se incide el pericarpio ó cápsula con un cuchillo muy fino (de madera ó marfil), cuidando de que la incisión no atraviese por completo la pared, llegando á la parte hueca; para evitar esto, que sería un inconveniente, se envuelve la hoja del instrumento con una tira de lienzo, y se aplica aquella sólo á la mitad inferior del fruto, produciendo en la base de éste uno ó dos cortes circulares ó en espiral.

Las incisiones se hacen después de medio día, y el jugo, condensándose en lágrimas pequeñas durante la noche, se recoge al día siguiente por medio de una cuchillita de marfil; la razón que hay para aconsejar que los cortes no lleguen á la zona interna del fruto, se funda en que se correría el riesgo en este caso de que el jugo se derramase en el interior perdiéndose buena parte de él.

Las lágrimas del opio así-obtenidas, en cuanto adquieren consistencia suficiente, se reúnen para formar panes, ó bien se amasan en un mortero y envolviéndolos después los panes en hojas de adormidera, se dejan á secar al sol.

Para la fauna de las incisiones y recolección de las lágrimas suelen emplearse mujeres, las cuales se cuelgan al cuello una arrea ó raticiento de madera adecuado á aquel uso, y van depositando el producto en él, pasando por los bordes del cuchillito de que hemos hablado.

Este es el procedimiento seguido en el Asia Menor, del cual no se apartan los seguidos en otros países, salvo en algunos detalles de poca importancia.

Los panes de opio ofrecen el aspecto de masas redondeadas ó angulosas, de peso variable, pero ligeras en relación con su volumen, y no deben ser ni muy blandas ni excesivamente secas, de modo que se puedan cortar con un cuchillo sin hacer gran resistencia, y lo bastante frías para poderse partir con un martillo; la fractura es gruesa, homogénea, de color pardo rojizo leonado cuando resaca y se hincha por la acción del aire. Olor fuerte y vívido; sabor acre, amargo y desagradable; hace espesa la saliva y la tinte de color pardo verdoso. Acercándole una llama, no debe fundirse, pero sí desprender un olor vívido, energético y humear; se disuelve en el agua en la proporción de 50 á 60 por 100 y es también soluble en el alcohol, en el éter y en el vino.

Se conocen tantas variedades de opio como son los países en que se producen, y de ellas son las más importantes las de Smirna, Constantinopla, Egipto, Persia y Trebisonda, India y finalmente la indígena.

Sería conveniente que para el cultivo en España, se trajeran semillas de Smirna ó Egipto. Es de sospechar que los ensayos efectuados en nuestro país por algunos farmacéuticos y agricultores, llevados á cabo omitiendo algún detalle ó determinada práctica, que sólo el tiempo y la constancia podría enseñarnos, corrigiéndonos así los primeros procedimientos para yor fin, coronados sus trabajos por el éxito más brillante. Por fácil que sea este cultivo, no se trata de arrojarse al suelo la semilla y esperar tranquilamente á que la Naturaleza lo haga todo.

Las primeras tentativas, tanto en agricultura como en comercio, como en cualquiera de los ramos del saber humano, cuando se pretende conseguir un fin determinado, son defectuosas, el resultado incierto, como los primeros pasos del niño, que vacila y cae con frecuencia, hasta que su débil organismo adquiere el vigor y firmeza necesarios para marchar con seguridad y confianza.

Cultivo más fácil y sencillo que el de la patata no se hay; este tubérculo, extendido hoy por todas partes, y que en el este su baratura rinde en Europa un producto de ocho millones de pesetas, este tubérculo, verdadero pan de los pobres, asociable á toda clase de substancias alimenticias, sano, de exquisito sabor, una evidente conquista de la agricultura y el arte culinario, fue llevado á Francia por Fermantier, y á pesar de la hermosa y justa apología que de él hizo, costó mucho trabajo convencer á los labradores de que emplearan sus tierras en el cultivo de aquello que llamaban despreciativamente mondaduras de raíz.

Hoy la patata está ciea codos, en el aprecio público, sobre todos los demás tubérculos ó raíces que antes se consumían en grande escala: nabos, zanahorias, rábanos, etcétera.

Recuerde esta verdad el que se proponga cultivar el opio.

Claro es que será, más que conveniente, indispensable que las regiones donde se hagan los ensayos previos, gocen de condiciones de clima y suelo iguales ó parecidas á aquellas que en la adormidera productora del mejor opio goza con buen éxito. En Francia se ha obtenido elevada variedad nigrum mayor cantidad de morfina que de otras variedades, habiendo alcanzado en algún caso hasta el 25 por 100 de este alcaloide, que es una proporción elevadísima.

En nuestra Península hay comarcas, y entre ellas creo que Valencia, Murcia y Andalucía, donde se hallaría esa deseada similitud de clima y suelo.

La elección de semilla, como queda indicado, es de mucha importancia para el mejor éxito de la explotación; si el opio importado de Smirna es considerado como el superior y el que, por lo tanto, alcanza precios más elevados, de aquel país debe traerse la semilla.

Nunca mejor ocasión que esta para recordar que iguales causas, en iguales condiciones, producen resultados iguales.

Y si aun así se desconfia del éxito, lévese la previsión hasta el extremo de traer operarios de Oriente, aun á costa de algún sacrificio.

Así se procede, por regla general, en las industrias nuevas que se implantan en un país, y así lo exige el aprendizaje.

Retiro Blanco.

AUDIENCIA

Anteayer tuvo lugar el juicio oral por jurados de la causa procedente del Juzgado de San Vicente de la Barrera, seguida contra Antonio Pérez Torosó y Delfín Quintana García, porque en la noche de uno de los últimos días del mes

go, donde ha sido agasajado con grandes fiestas. Esto parece ser una indicación de estrechez de relaciones entre Austria y Rusia. En efecto: ambos imperios se hallan amenazados en sus intereses por los proyectos de tarifas de Aduanas que se discuten en Alemania y cuya aprobación causaría enorme perjuicio al comercio de aquellos dos países.

—Vuelve á agitarse en Bélgica el problema del sufragio universal. La ley de 1893 concedió este sufragio pero con voto numérico diferente, es decir, que en determinadas condiciones hay ciudadanos que tienen hasta tres votos para la elección de diputados y hasta cuatro para la elección de concejales, mientras que otros ciudadanos sólo tienen un voto. La oposición democrática pide ahora que desaparezca esa diferencia numérica y que las elecciones municipales y provinciales próximas se hagan votando cada ciudadano con solo un voto. A la cabeza de este movimiento democrático se ha puesto el partido socialista y como los recursos de este partido son grandes, así por su organización como por los subsidios de que dispone, es violenta la campaña de reuniones y de prensa; háblase de resistencia á la fuerza armada, de manifestaciones en la calle, y no se vacila en quebrantar la disciplina del ejército, exhortando á los soldados que no tiren contra sus padres, sus hermanos y sus camaradas de trabajo.

A propósito de esta campaña socialista, explica un publicista belga el error en que están los que suponen que los socialistas de Bélgica son un partido moderado, enemigo de los procedimientos revolucionarios. Lo que ocurre con el partido socialista belga es que sólo es revolucionario á saltos, es decir, que acude á la agitación revolucionaria como medio de acción y para conseguir un resultado inmediato. Logrado éste, el partido entra de nuevo en la legalidad y queda en calma hasta que se hace necesario otro vivo combate.

Esta vez, como siempre, se presenta frente al empuje del socialismo la resistencia de los con servidores llamados partido católico. El resultado de la batalla depende exclusivamente del Gobierno, que ocupa una posición intermedia: lo probable es que ceda ó haga, por lo menos,

BOLSAS

Table with market data including 'Interior', 'Exterior', 'Cables', and 'Filipinas' with columns for 'Mts 20' and 'Día 19'.

RESTAURANT 'EL CANTABRICO' DE PEDRO GÓMEZ FERNÁNDEZ. MERRAN CORTÉS (Plaza Nueva).

COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA. SERVICIO A LA CARTA. SOMMELIERS ANGLÉS E INDEPENDIENTES.

Plato del día: Filetes de merluza al vino blanco. Bolsa de Bilbao.

Información particular.—Cotizaciones del día 20.

Banko de Bilbao, operación, a 300. Idem de Vizcaya, operación, a 29 y 28'50 duros de prima.

Ninguna casa extractora puede presentar tantas variedades de excelentes vinos como la casa antiquísima de don Pedro Domecq, de Jerez.

Las pastillas «Panera» son el remedio más eficaz contra la tos. Venta: farmacias y droguerías.

Librería agrícola nacional y extranjera. SERRANO, 14, MADRID.

Se remiten a provincias as tanto las obras de agricultura, ganadería y veterinaria, como las de industria y comercio que se pidan a la Librería Agrícola.

VIUDAS Y HUERFANAS que no cobran pensión y recuerden de que sus maridos o padres fueron militares o empleados consulten a EMILIO DOCAL.

Habilitado de clases activas y pasivas. Calle Santa Clara, 8 y 10, 2º.

Gran hotel-restaurant «El Cuartelillo».

Único establecido frente a la Catedral. Cubierto desde 2 a 3 pesetas en adelante. Hay salón con dos mesas de billar y se vende una Frontitudo, esmero y economía.

PUEBLO, NÚMERO 20. Plato del día: Bacalao a la vizcaína.



VINOS TINTOS DE LA SOCIEDAD VINÍCOLA Bodegas Riojanas

CENICERO.—RIOJA. Rioja Medoc (1895), 18 pesetas docena de botellas con casco. Rioja Medoc (1897), 12 idem con id.

Profesora inglesa dará lecciones en su idioma, francés y piano. Informarán: Peso, número 2, 1º.



La Gran Bretaña

Este establecimiento pertenece desde su fundación a don Manuel Mata, y no tiene sucursal alguna. Alcobas desde 45 pesetas, colchones de cama jergón muelle, colchón, almohada, mesa de noche, alfombra y silla.

VENTAS A PLAZOS SIN FIADOR

El mejor licor para estas fiestas es el tan renombrado ANÍS UDALLA.

por ser el mejor, más grato al paladar e higiénico. De venta en todos los buenos establecimientos, fondas, cafés y restaurantes.

Se venden un piano en muy buen uso, una sillera para sala y una máquina de coser.

SOCIEDAD ANÓNIMA PARA EL Abastecimiento de Aguas de Santander.

Acordado por la Junta general de accionistas el reparto de un dividendo de 3 por 100 a las acciones sobre el 3 por 100 anticipado en agosto último.

La Ilustración Española y Americana, La Moda Elegante, Ultima Moda, Eco de la Moda.

PARA LA CUARESMA Aceite de oliva purificado de La Exclusiva (Santander).

A LOS SEÑORES ACCIONISTAS DE LA Compañía Vasco-Cantábrica de Navegación.

La Comisión suplica a los señores accionistas asistan a una reunión que se celebrará el viernes 28 del corriente, a las tres de la tarde, en el local de la Cámara de Comercio de Santander.

PARA LOS MARINOS Método para determinar la latitud y la longitud en la mar en tiempos nublados.

A. C. Johnson Traducido de la 22.ª edición inglesa, por Francisco G. Núñez.

De venta en esta Administración, en la Librería General, calle del Correo, y en la papelería de la Viuda de Villa.

Para personas delicadas BISCUIT Confeitería de Ramos, Becedo, 11.



CONFERENCIA TELEGRÁFICA DE LA MADRUGADA

Léese y es admitida la renuncia del cargo de senador que presenta el actual Alcalde de Sevilla.

El señor Martín Sánchez pide noticias de Barcelona. El general Weyler dice que la situación es la misma de días anteriores.

Añade que han sido exajerados los hechos y que el Gobierno espera que no se extienda el movimiento.

En Castellón y Zaragoza ha habido colisiones, interviniendo la fuerza pública. Estoy dispuesto—agrega—á llamar al servicio activo á todos los que se hallan disfrutando de licencia ilimitada.

El conde de Casa-Valencia explica su anunciada interpelación por los excesivos indultos que se conceden.

Le contesta el marqués de Teverga, entendiendo que es necesario modificar las leyes relativas á este asunto.

Se entra en el orden del día y se aprueba el acta del duque de San Fernando, quien jura el cargo.

Discútese el proyecto sobre el matrimonio de los militares.

Lo combate el marqués de Perijáa, lo defiende el marqués de la Hermita, y se levanta la sesión.

CONGRESO El señor Robert se ocupa del conflicto de Barcelona; pregunta qué medidas de represión se adoptan y si se consideran justas las pretensiones de los obreros.

Le contesta el señor González diciendo que se procurará buscar una solución de concordia.

Insiste el señor Robert y anuncia una interpelación sobre este asunto.

El señor González le ruega que la aplaque, ofreciendo señalar día para ello.

Rectifica el señor Robert lamentándose del aplazamiento del debate, pues urge remediar la crisis social.

Interviene el señor Romero Robledo preguntando al señor Sagasta si piensa cerrar las Cortes.

Muéstrase conforme con el señor Robert, entendiendo que urge discutir la situación social.

Aconseja que se obre con gran prudencia.

Le contesta el señor Sagasta asegurando que el Gobierno se preocupa de la cuestión social.

Dice que reprimirá los desórdenes y que las Cortes no se cerrarán.

Justifica la censura establecida para evitar la circulación de noticias falsas.

Rectifica el señor Romero Robledo. Interviene el señor Nocedal, sosteniendo que el actual conflicto es consecuencia del predominio de las ideas liberales.

El orador es objeto de frecuentes interrupciones.

Se entra en el orden del día y son proclamados diputados los recientemente elegidos por los distritos de Figueras y Laguardia.

Discútese el proyecto sobre Universidades.

Lo combate el marqués de Figueras, le contesta el señor Requejo y se levanta la sesión.

En Tarragona Un despacho oficial de Tarragona dice

que por acuerdo de la Junta de autoridades se ha declarado el estado de guerra. En vista de la huelga de Valls, marcharon á dicha población 20 caballos y una compañía de infantería.

Por consumos En Batea, junto á Gandesa, se promovió un motín por la cuestión de consumos, y marchó á reprimirlo fuerza de la guardia civil.

Oficial de Barcelona De Barcelona comunican las autoridades que durante todo el día ha reinado tranquilidad material.

Los periódicos intentaron su publicación, pero los cajistas se negaron á trabajar.

En Sabadell fue asaltada una panadería. Créese que mañana reanudarán los trabajos las fábricas de Manresa.

En Bilbao Dicen de Bilbao que se insiste en que llegaran á dicha villa varios agitadores obreros.

Asegúrase que les contestaron que los obreros asociados de Vizcaya no secundarán los manejos de elementos extraños.

En la zona minera reina tranquilidad.

En Castellón Los obreros de Castellón visitaron á las autoridades para exponerles sus deseos de trabajar, si los patronos aceptaban á todos los huelguistas, repartiendo el trabajo equitativamente.

Reunión de los patronos, aceptando la mayoría de las peticiones.

Éspérase á mañana el resultado del mitin, creyéndose que está conjurada la huelga.

Más de Barcelona Otro despacho oficial de Barcelona dice que anoche la guardia civil fue agredida por un grupo en la estación del Norte, la benemérita disparó y resultó un muerto.

El aspecto de la población es mejor, y se recobra la tranquilidad.

En la Rambla la mayoría de las tiendas permanecen abiertas.

Mañana los carreteros reanudarán los trabajos.

Su novedad en la cuenca del Ter. En Manlleu y el Panadés se cerraron las tiendas.

En Barcelona muchas panaderías, carnicerías y carnicerías fueron asaltadas. De Lérida marchó el batallón de cazadores de Estella, situándose tres compañías en Reus y una en Valls.

En Barcelona un grupo impidió la descarga de los vapores haciendo disparos y apedreando á los trabajadores.

Acudió la guardia civil, el grupo resistió, se cambiaron algunos disparos y resultaron dos huelguistas muertos.

El general Bargés ha publicado el bando suspendiendo las garantías y ordenando que los vecinos que las posean entreguen las armas.

Antúncianse registros domiciliarios. Hasta ahora hay 200 detenidos.

Precaución De Alicante se ha enviado á Alcoy un batallón y un escuadrón, para prevenir lo que pudiera ocurrir el domingo, con motivo de celebrarse un mitin y una manifestación contra los consumos.

En Valencia El Gobernador de Valencia publicó un bando excitando á los grupos á disolverse, añadiendo que en caso contrario empleará la fuerza.

Pidió auxilio al Capitán general, quien le envió cien ginetes.

Los comercios cerraron sus puertas. Nuevas noticias de Valencia dicen que la ciudad presenta su aspecto normal.

Comisiones de huelguistas recorren las fábricas, obligando al paro.

Los grupos impidieron la circulación de tranvías, pero acudió la benemérita y quedó restablecido el servicio.

Se han verificado numerosas detenciones.

Más de Castellón De Castellón dicen que fue apedreada la benemérita, resultando un guardia contuso.

Signen los grupos en actitud pacífica. Atribúyese el movimiento á obreros forasteros.

Nuevas noticias afirman que la huelga es general, estando todo cerrado. Los obreros, en número de 800, fueron en manifestación al Gobierno pidiendo que fuesen retiradas las fuerzas de las calles.

El Gobernador se negó á esta pretensión y ha clausurado el Círculo de Obreros, deteniendo á la Junta.

Fuerzas del ejército custodian las fábricas de gas y de electricidad.

Optimismo En los centros oficiales se insiste en que reina tranquilidad.

Un proyecto Mañana presentará el señor Rusiñol en el Congreso un proyecto radical creando jurados mixtos, un patronato y la creación de un montepío.

Declaraciones El Correo publica las declaraciones hechas por la comisión de obreros metalúrgicos que se hallan en Madrid, justificando la huelga y demostrando que extremaron los medios para evitar el conflicto.

Rechazan el dictado de catalanistas, añadiendo que lamentan que el Gobierno trate á los obreros con excesiva dureza.

De París La prensa de París opina que el conflicto de Barcelona constituye un peligro nacional.

Duda de la eficacia de la suspensión de las garantías.

El Parlamento Italiano Un despacho de Roma dice que con gran solemnidad se ha verificado la apertura del Parlamento.

El mensaje de la Corona ofrece el proyecto sobre el divorcio y confirma los vínculos de amistad que une á Italia con todas las naciones.

Delegado apostólico También dicen de Roma que se indica á monseñor Merry del Val para delegado apostólico en Washington.

Temores de naufragio Hay grande intranquilidad en el Ferrol por desconocer el paradero de cañonero Vasco Núñez de Balboa, temiéndose haya naufragado, por reinar mar dura del Oeste.

El Gobernador de Valencia Comunican de Valencia que, en vista de la resistencia de los grupos á disolverse, dice el Gobernador, dispongo fijar el bando haciendo saber que desde las cuatro de la tarde de hoy serán disueltos por la fuerza los grupos mayores de cinco personas.

Hasta ahora hay cinco detenidos por ejercer coacción sobre los obreros.

Aunque difícilmente, circulan los tranvías.

Más de Valencia De Valencia comunican que á las ocho de la noche ha quedado restablecida la normalidad.

Más de Zaragoza Un despacho de Zaragoza dice que el Gobernador, en previsión de que por la noche pudieran ocurrir desórdenes resignó el mando en el Capitán general.

La guardia civil disolvió los grupos sin resistencia alguna.

Circulan los tranvías y desde las siete de la tarde la tranquilidad es completa.

Se ha custodiado convenientemente las fábricas de gas y electricidad y el Mataro.

A las siete y cuarto de la tarde el Capitán general publicó el bando declarando el estado de guerra.

Esta tarde se presentaron á las autoridades los representantes de obreros de muchos oficios, manifestando que están dispuestos á continuar en sus trabajos y á defenderse contra quienes intentan perturbarlos.

Opinan que los paros realizados en Cataluña son exclusivamente manejo de los libertarios anarquistas.

A las diez de la noche la tranquilidad era completa en toda la población.

Se ha sabido que por la tarde había sido apedreado el tren expreso, intentando también descarrilarlo.

RICARDO. Tipografía de El Cantabrico

FOLLETON DE «EL CANTABRICO» 37

Los caballeros de la noche

FOR PONSON DU TERRAIL

—El velo, el velo! dijo imperiosamente Enrique; os doy tres segundos para decidirlos.

—¡Dios mío! murmuró el verdugo entregando el fúnebre velo, haced que la sangre del desconocido que voy á derramar sea una sangre culpable, y que no caiga sobre mi cabeza.

—Ese hombre es culpable, murmuró don Rodrigo.

Para el verdugo, don Rodrigo era un sacerdote... un sacerdote no miente, y el verdugo tuvo fe.

Quitale el jubón, Héctor, dijo en seguida Enrique. Don Rodrigo, prosiguió, tomad este jubón y este velo é id á cubrir al hombre á quien hemos condenado.

Nosotros permanecemos aquí para imponer respeto á Mr. Edimburgo.

El verdugo temblaba. Don Rodrigo cogió el jubón y el velo, abrió sin ruido la puerta, la volvió á cerrar tras de sí, y se dirigió á la cama de Bothwell á través de las tinieblas, perseguido por la ruidosa respiración del durmiente.

Este continuaba su sueño y murmuraba con voz entrecortada y sorda por la extraña embriaguez del hutchis.

—Yo soy el rey, el rey de Escocia, ¡pardiez! y tengo millones en mis cuevas.

—¡Cáspital gruñó don Rodrigo, he aquí un futuro rey de Escocia muy rico, y que construye castillos en el aire, como si fuera rey del espacio.

Y sacudió al dormido. —¿Qué me quieren? dijo éste. —¡Señor! dijo don Rodrigo.

—¡Ah, ah! ¡soy efectivamente el rey, es verdad?

—¡Cierto, señor. —¿Y qué motivo os trae á buscarme? —Vengo á acompañaros á la iglesia donde deben consagrarse á V. M.

—Está bien; voy á levantarme, vestidme.

Don Rodrigo procedió inmediatamente á vestir al dócil monarca, que se dejó hacer, incapaz como estaba de ayudar á su improvisado ayuda de cámara, teniendo, por lo demás, cerrados los ojos y continuando su dorado sueño.

Cuando estuvo vestido, don Rodrigo le sentó sobre la cama y desplegó el velo.

En este momento un rayo de luna se desprendió de las plomizas nubes que cubrían el cielo, pasó á través de los vidrios de la sala y fue á iluminar el rostro del dormido.

La expresión de éste era tosca, sin dignidad, sin ninguna señal de pastión á no ser la de la avaricia.

—¡Pardiez! murmuró don Rodrigo, esta fisonomía es más bien la de un imbécil que la de un malvado de ingenio. ¡Cómo cambia la embriaguez á un hombre! He ahí una cabeza que en nada se parece á la que distinguí la última noche, al instantáneo resplandor de un pistolazo. ¡Y sin embargo, es la misma!

XVII Después de esta reflexión, tan poco lionsera para un hombre que se figuraba rey de Escocia, don Rodrigo le puso sin cumplimientos el velo negro.

—¿Qué es esto? dijo el futuro monarca; ¿por qué me cubren la cabeza?

Don Rodrigo le miró. Seguía con los ojos cerrados.

—Es vuestro tocado, señor. —¿Qué tocado? —El que debéis llevar para la ceremonia.

—Vaya una cosa singular, murmuró el nuevo rey de Escocia, pasando sus trémulas manos sobre su cabeza y añadiendo: diríase que era un velo...

—Un velo es, en efecto. —¿Y para qué? —Es la costumbre, señor.

—Sea, dijo el extraño rey. Y recostándose sobre la almohada, volvió á roncar.

—Buena noche, dijo, estoy soñando... —No soñáis, señor... Estais perfectamente despierto.

—¿Qué? ¿de veras? ¿es ya la hora de mi consagración.

—V. M. lo ha dicho. —¿Luego en verdad soy el rey... el esposo de la reina?

—¿Podéis dudar, señor? —¡Ham! dijo el falso rey; es halagüeño esto... la reina es bella... —Muy bella, señor. El falso rey hizo un movimiento.

El rey reflexionó al parecer, siempre con los ojos cerrados.

—Después de todo, murmuró, puesto que la encuentra bella, es que lo es en efecto.

—¡Iba á decirselo en mi defensa á V. M. —Es profundo! eso, dijo el rey gravemente.

Don Rodrigo ahogó con gran trabajo una carcajada.

—¿Qué estúpido es este bribón embriagado! pensó.

—Es porque, mira, repuso el rey después de un silencio entrecortado de bostezos, encontrar hermosa á la reina es casi un crimen... Y decirselo al rey...

—No lo es, señor. —¡Ah! ¿y por qué? —Porque es confesarle, que se es súbdito respetuoso y leal, al atreverse á decirle la verdad.

—Tienes talento, dijo el rey intentando en vano abrir los ojos bajo su velo.

—Robo á V. M. —Y deseo hacer tu fortuna.

—Está hecha, puesto que V. M. se digna pensar en ella.

—¿Y cuáles son tus funciones? —Soy ayuda de cámara de V. M., señor.

—¡Otra vez! pensó don Rodrigo ya impaciente.

—Está muy bien pensarlo, pero no debe decirse muy alto... porque, en fin, ya ves, es preciso que la reina sea respetada.

—Sin duda. Venid, pues, señor. El falso rey se asió al brazo de don Rodrigo, é intentó dar un paso, pero sin dejar de hablar.

—Porque si no lo fuese podría murmurar en nuestro buen país de Escocia... Y además nuestra nobleza es alta, y la desposeería en virtud de sentencia en una cámara de justicia... Ya comprendes que me sería igual que destronasen á la reina, siempre que no me destronasen á mí... Yo no la amo, ni quiero más que los millores enterrados en mis cuevas de Glasgow y de Edimburgo; pero como el destronamiento de la reina arrastraría el mío... ¿Comprendes?

—Sí, sí, comprendo, señor... pero venid os esperan...

El falso rey se tambaleaba sobre sus piernas.

—Estoy conmovido, murmuró; la ocasión es tan solemne...

Don Rodrigo le cogió en brazos, y le llevó, por decirlo así.

—Este velo me ahoga.

—Esperad, señor, voy á arreglarlo. Y don Rodrigo, en lugar de desatarlo, anudó solidamente las puntas del velo al rededor del cuello del falso rey, á fin de que ningún movimiento pudiese desasirlo dejando descubierta el semblante.

Después siguió adelante con él. La brusca transición de las tinieblas á la luz hizo experimentar una sensación dolorosa al falso monarca, que, cubierta la cabeza con los espesos pliegues del velo, exclamó:

Precios de suscripción y de los anuncios

Table with columns for SUSCRIPCIÓN, ANUNCIOS, ESCUELAS DE DEFUNCIÓN, and PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN. Includes rates for different subscription types and ad prices.

Número suelto, 5 céntimos. — Número atrasado, del año, 25 ídem, y de años anteriores 1 peseta. — Pago adelantado. — Cada anuncio tiene 10 céntimos de recargo por impuesto de timbre.

SERVICIOS PÚBLICOS

Correos: De Madrid, De Bilbao, De Santander, De Vizcaya, De Asturias, De Galicia, De Portugal, De España, De América, De África, De Asia, De Oceanía. Ferrocarril del Norte, Ferrocarril Cantábrico, Ferrocarril de Vizcaya, Ferrocarril de Asturias, Ferrocarril de Galicia, Ferrocarril de Portugal, Ferrocarril de España, Ferrocarril de América, Ferrocarril de África, Ferrocarril de Asia, Ferrocarril de Oceanía.

¡Callos! ¡Durezas! Curan segura y radicalmente a los cinco días de usar este callosita. Calma el dolor a la primera aplicación. UNA PESETA! UNA PESETA!

CALLICIDA ABRAS XIFRA

¡Callos! ¡Durezas! Jamás deja de dar resultado. No duele ni mancha. Estuche con frasco, pincel e instrucciones. ¡UNA PESETA! ¡UNA PESETA!

Compagnie Generale Transatlantique. VAPORES CORREOS FRANCESES. MAGNÍFICOS VAJORES DE 4000 TONELADAS. VIAJES RÁPIDOS DIRECTOS. Habana y Veracruz. SALIDAS EL 21 DE CADA MES.

Baldosas. de ricos colores, variados y excelentes dibujos. Fregaderas, bañeras, chimeneas y gradas de mármol comprimido. Decoración de fachadas en piedra artificial.

VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL DR. FRANCK. Purgativos, Depurativos y Antisépticos. ESTREÑIMIENTO y sus consecuencias: JAQUECA, RALESTIA, PESADEZ GÁSTRICA SIN CAMBIAR SUS COSTUMBRES ni disminuir la cantidad de alimentos.

Advertencia a los señores suscriptores. Tenemos el gusto de ofrecer a nuestros suscriptores un precioso cuadro de gran tamaño, de 85 por 150 cms., al que acompaña un libro biográfico, que contiene los datos más culminantes de la Historia de España.

VIÑOS FINOS DE MESA. Bodegas Franco-Españolas. Logroño (Rioja). REPRESENTANTE EN SANTANDER: Castañeda y Compañía.

¡Está Vd. sordo? Toda clase de sordera, menos la de nacimiento, es curable por medio de nuestra nueva invención. Ruidos en los oídos cesan inmediatamente.

PILDORAS Y JARABE de BLANCARD. con loduro de Hierro inalterable. CONTRA la Anemia, la Fiebre de la Sangre, la Opilación, la Escorbútica, etc.

Maíz del país. Garbazo fino de Castilla, lentejas de Salamanca y la Baldadía, alubias buenas y baratas, arroz especial de Valencia.

Fabricación de cal común. permanente en Treceño, próximo a Cabezón de la Sal. Precio del metro cúbico en el horno, 17 pesetas.

Foreign press office. Corporación científica, literaria y artística. Corresponsales en todos los países del mundo. FOREIGN PRESS OFFICE es el colaborador indicado para los periódicos, revistas, hombres de ciencia, artistas, sociedades, etc.

PURGACIONES. recienas ó crónicas, estríbeas, úlcera ceras ó chancros venéreos y sífilis. Se vende en Santander, droguería de la calle de los Tableros.

Libros de agricultura. Se han publicado últimamente: El cultivo del tabaco en España, por don J. M. Priego, ingeniero agrónomo; precio, 2 pesetas.

A. LOPEZ GUILLEN. Exportador de pimientos molidos y demás frutos del país, comisiones, representación y depósitos. —MURCIA. Admite cuantas representaciones y comisiones le honren confiarle los fabricantes y almacenistas de toda clase de artículos.

COMPañÍA COLONIAL. Chocolates y cafés. La casa que paga más contribución industrial en el ramo y fabrica nueve mil kilos de chocolate al día.

TIPOGRAFÍA EL CANTÁBRICO. Esta casa se encarga de la confección de toda clase de trabajos de imprenta, como membretes, recibos, circulares, facturas, prospectos, revistas y periódicos, carteles, etc.

Vino de lactofosfato de cal de MOLINO. Es indispensable para los niños raquíticos ó escrufulosos, de gran resultado durante la dentición; muy útil para las madres durante el embarazo y la lactancia.

The Equitable Life Assurance Society States of the United (LA EQUITATIVA). Su Sucursal española ha pagado a sus asegurados desde 1882, fecha de su autorización, a 31 de diciembre de 1899, la suma de pesetas 21.620.599'61 en la forma siguiente:

Papel viejo, se vende por arrobas a 5 pesetas unaz. — Compañía, 7. PARA ENFERMEDADES URINARIAS. SÁNDALO PIZA MIL PESETAS. el que presente CAPSULAS de SÁNDALO molido en agua de Santal.